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Танвин
•Танвин - это двойная огласовка, которая ставится над 

или под последней буквой имени.
Его можно представить как сочетание двух звуков, первый 

из которых соответствует огласовке
 [  َ   ِ   ُ ] , а второй звуку « н» - ن.

Бисмиллáхи ррахIмáни ррахIúм.
حِیمِ حْمٰنِ الرَّ بسِْـــــمِ اللهِ الرَّ



  نْ + أَ  =  ً

 ٍ  =   نْ + إِ

   نْ +أُ  =   ٌ

دَفْترًَا

مَكْتبٍَ

كِتاَبٌ



ً مًا عًا صًا سًا جًا أً

ٍ غٍ نٍ سٍ بٍ تٍ إٍ

ٌ يٌ عٌ ضٌ ثٌ فٌ أٌ



Ташдид   ّ   
Ташдид - это удвоение буквы.  

Он состоит из двух букв , первая с сукуном, а 
вторая с огласовкой .

с  сукуномс  огласовкой





Солнечные буквы. 
14 букв

ت  ث  د  ذ  ر  ز  س•

   ش  ص  ض  ط  ظ  ل  ن

Лунные буквы.  
14 букв

ا  ب  ع   غ   خ  ح  ج •

   م  ك  ق  ف  و ه  ي

Чтения ال
Идгам шамсийа Изхар камарийа



Солнечные буквы.      14 букв

 ص ز س ط ت د

ر ل ن

 ظ ذ ث

ش
Они все 

образуются на 
языке

ض

 Если после ال  стоит 
одна из 14 солнечных 

букв, то   буква ل 
не произносится, а 

солнечная буква 
удваивается.



Лунные буквы.      14 букв

ج ي

ح ع

غ خ

 ب م ف و

 أه

ق ك Если после ال 
стоит одна из 
14 лунных букв, 

то буква ل  
произносится  
с сукуном ْل .



не читаем
                                     нет сукуна

الـشَّمْسُ
удваиваем 

читаем
                                            есть сукун

الْجَنَّةُ
не удваиваем 





Солнечные буквы.       Лунные буквы.   

التَّوَابُ الْبَارِئُ

الدِّینُ الْحَجُّ

النَّاسُ الْخَالقُِ

الزَّرْعُ الْقَمَرُ

الشَّمْسُ الْمَلكُِ

الصِّیاَمُ الْیَوْمَ





Найдите Солнечные и Лунные буквы в словах.

ألدَخَل ألیوَْمُ ألھدَُى ألظَفرَُ ألوَدُودُ

ألقمََرُ ألصَفرَُ ألجَنَّةُ ألطَلبَُ ألذَھبَُ

أللھَبُ ألزَبدَُ ألفتََّاحُ العَلیِمُ ألخَالقُِ

ألكَرِیمُ ألشَجَرُ ألمَلكَُ العَلیِمُ ألباَقيِ

ألسَفرَُ ألثمََرُ الغَنيُِّ ألنسََبُ ألضَرَرُ



Долгие  гласные

مَا   ثَا  كَا

 َـ ا
 ءَا  باَ  تاَ

ِـ ى
 إىِ  بىِ  تىِ

ُـ و
أوُ  توُ  بوُ

 Я мадия 

Алиф мадия Уау мадия 
ءَا    إىِ    أوُ

سُو نوُ شُو عِى فِى ضِى

"Алиф" с сукуном и перед 
ней беква с фатхой.

"Я "с сукуном и перед 
ней беква с касрой.

"Уау" с сукуном и перед 
ней беква с даммой.









مِیلَ أوُ كَرِیمُ إىِ مَالُ ءَا

تبَیِعِینَ خُو توُسْلمُِونَ جِى عَالىِ ثاَ

نظَِامُ سُو یعَْلمَُونَ وِى حَلالَُ رَا

حَكِیمُ كُو تتُاَبُ نىِ یاَقوُلوُنَ تاَ

مِسْكِینُ صُو یكُْرِمُونَ طِى تعَِیشُ ظَا

عِیشَ غُو مُسْلمَِانِ ذِى طوُفىِ عَا

Прочитайте слова с буквами мадд.



Хамза    ء

ء
Огласовки (фатха, дамма, 

танвин фатха, танвин 
дамма и сукун пишутся над 

хамзой  (ْءَ, ءُ, ءً, ءٌ, ء),   
а кясра и танвин кясра под 

хамзой (ٍءِ, ء).  

Пишется в слове
 

самостоятельно               или                       с подставкой .

   ,(алиф) – (أ) 
 ,(вав) – (ؤ) 
.(йа) – (ئ)  

(слабые буквы)
 .пишется без точек внизу (ى)

 

ء

ء

ء

ء

ء

ء



Хамза  в начале 
слова.

 Хамза  в середине 
слова со слабыми 
буквами  (ا, و, ى). 

 И хамза в конце слова

 أَخَذَ   إخِْلسِ  أكُْتبُ

      یسَْألَُ     سَائِلُ  جُزْؤُھاَ
 بِئْرٌ

Написание   ء

دُعَاءً    شَيْءٍ



الَْجُزْءُ وُضُوءٌ یسَُوءُ مَسْئوُلٌ

یأَخُْذُ مُسْتھَْزِئٌ مُبْتدَِئٌ قاَرِئٌ

سَئلََ مَأمُْورُ قاَرِئٌ یقَْرَأُ

قاَئلٌِ الْجُزْءُ مُرُوءَةٌ قرُُوءٌ

امِْرُؤٌ امِْرِئٍ بئِْسَ امِْرَأً

Прочитать слова с  ء ء



произносится и встречается лишь в 
начале предложения,когда мы читаем 
слитно 1 или несколько слов подряд. И 

обозначается “алифом”. Над  “алифом” 
ставится специальный значок, 

именуемый “васля”, и этот процесс 
получил название “васлирования”.

Соединительная и разделительная   ء

 ھمَْزَةُ الْوَصْل  ھمَْزَةُ الْقطََع  

Встречается в начале в середине и в 
конце, и произносится во всех случаях 
и обозначается “алифом” со значком 

хамза  

Хамзат-уль-котоъ Хамзат-уль-васль 

أ
“васля”



بقل

Соединительная васля «ھَمْزَةُ الْوَصْل»
с буквой "ل" .



Чтение ھَمْزَةُ الْوَصْل в начале  предложения или аята.
 Когда приходит хамзатуль-васль в начале  предложения или аята, без 

буквы « ل», то  мы смотрим на 3-ю букву. Если третья буква огласована 
фатхой или кясрой, то хамзатуль-васль будет читаться с кясрой. Если 

огласована даммой, то читается с даммой. 
Например:

اخْرَاجًا  اسْتكِْباَرًا انْظرُُوا

Огласована фатхой или кясрой Огласована даммой

читается с 
даммойчитается с кясрой



انْتصََبَ اشْكُرِي ادْعُ اسْتیَْسَرَ اشْتھَرََ

اشْدُدْ اعْلمَ اعْتدََلَ احْتمََلَ اصْطَبرََ

اذْكُر اسْتكَْثرََ اعْتمََرَ انْظرُ اصْرِفْ

Примеры





Та-марбута ــة = ت, ة.
“Та-марбута”  ة  пишется только в конце слова  и передает 

звук харфа "ت" и может иметь два написания:  
- без соединения    ة   

- с соединением ــة    
Hо при остановке на ней, "та -марбута" ➡ "ــة  ة"  

превращается в ه в сочетании с сукуном.

صَلاةًَ

رَحْمَةٍ

без остановки: с остановкой:

سَلیِمَھ سَلیِمَةٌ

Чтение ة 



Примеры



كَرَمَادٍ ٱشْتدََّتْ [14:18]

خَبیِثةٍَ ٱجْتثَُّتْ [14:26]

 قَرْيةٍَ ٱسْتَطْعَمَآ
[18:77]

Таксирин танвин.
(встреча двух сукунов).

Если после любого танвина идет слово, которое васлируется 
(читается слитно с предыдущим словом) и оно начинается с 

буквы, огласованной сукуном или шаддой, то к танвину 
добавляется соединительная кясра, так как соединяются две 

буквы с сукуном, что невозможно в арабском слоге.
Например : 

 جَزَآءً ٱلْحُسْنىَٰ [18:88]



   

1. Первое слово заканчивается на любой танвин:  ً  ٍ   ٌ  
2. После приходит соединительная хамза  «ھَمْزَةُ وَصْل»    

3. После «ھمَْزَةُ وَصْل» буква с "СУКУНОМ" либо с "ШАДДОЙ"
 то между ПЕРВЫМ и ВТОРЫМ словом добавляем "КЯСРУ" .

Например: 

   

Таксирин танвин.

  جَزَآءً ٱلْحُسْنىَٰ

ً  + ِ =  «ани»

ٍ   + ِ  = «ини»

ٌ  + ِ = «уни»

 танвин фатха
танвин кясра
танвин дамма

буква с сукуном  +     и    + ан
добавочная

джазàан+и+льхуснà



لا
При сочетании букв  «ل»  +  «ا» образуется следующая лигатура

 =  при самостоятельном написании:  لا
= при соединении справа:  ــلا 

В случае отсутствия огласовки над или под «ا», он служит для 
передачи долгого гласного [а].

 
При наличии огласовки он является подставкой для хамзы.

 

كَلاَمُ  سَلاَمُ

لُ  اَلأْنَْھاَرُ الأَْوََّ





تْ ھِمْ ۖ أعَْمَالھُُمْ كَرَمَادٍ اشْتَدَّ ثَلُ الَّذِینَ كَفَرُوا بِرَبِّ  مَّ
ا كَسَبُوا یحُ فِي یَوْمٍ عَاصِفٍ ۖ لاَّ یَقْدِرُونَ مِمَّ  بِھِ الرِّ

لاَلُ الْبَعِیدُ لكَِ ھُوَ الضَّ  عَلَىٰ شَيْءٍ ۚ ذَٰ
[14:18] ﴾١٨﴿  

 وَمَثلَُ كَلمَِةٍ خَبیِثةٍَ كَشَجَرَةٍ خَبیِثةٍَ اجْتثَُّتْ مِن فوَْقِ
الأْرَْضِ مَا لھَاَ مِن قرََارٍ ﴿٢٦﴾ [14:18]



 فاَنطَلقَاَ حَتَّىٰ إذَِا أتَیَاَ أھَْلَ قرَْیةٍَ اسْتطَْعَمَا أھَْلھَاَ
 فأَبَوَْا أنَ یضَُیِّفوُھمَُا فوََجَدَا فیِھاَ جِدَارًا یرُِیدُ أنَ
 ینَقضََّ فأَقَاَمَھُ ۖ قاَلَ لوَْ شِئْتَ لاَتَّخَذْتَ عَلیَْھِ أجَْرًا

[18:77] ﴾٧٧﴿
ا مَنْ آمَنَ وَعَمِلَ صَالحًِا فلَھَُ جَزَاءً الْحُسْنىَٰ ۖ  وَأمََّ

وَسَنقَوُلُ لھَُ مِنْ أمَْرِناَ یسُْرًا ﴿٨٨﴾
[18:88]



Буквы, которые не пишутся, но читаются.




